



Río de Janeiro, 30 de mayo de 2025

Declaración al Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM) reunido en Río de Janeiro con motivo de la asamblea que celebra el 70° aniversario de la fundación del organismo.

PRESENTACIÓN Y SALUDO INICIAL

Buenos días, ¡gracias por la oportunidad! Mi nombre es Izaias de Souza Carneiro, soy católico laico, casado, y desde hace 34 años dedico mi vida a la misión evangelizadora. Soy filósofo, fundador y moderador general de la Comunidad Católica Coração Novo, referente del ecumenismo en el Servicio Brasileño de Comunión de CHARIS, y miembro de las Comisiones de Ecumenismo y Diálogo Interreligioso en la Arquidiócesis de São Sebastião do Rio de Janeiro y en la Diócesis de Petrópolis.

Dirijo mi saludo a Vuestras Eminencias Reverendísimas, especialmente a nuestro Arzobispo, el Cardenal Orani João Tempesta, a Vuestras Excelencias Reverendísimas, a los reverendos sacerdotes y diáconos presentes, religiosos y religiosas, y de modo particular y afectuoso a mis hermanos y hermanas laicos.

Mi agradecimiento especial a esta presidencia del Consejo Episcopal Latinoamericano, en la persona de Su Eminencia el Cardenal Jaime Spengler, y al Padre Pedro Brassesco quien, en un gesto de confianza y generosidad, nos invitó a este breve pero importante momento de intercambio y espiritualidad respecto del camino que hemos recorrido desde Río de Janeiro, a lo largo del Continente Americano y en otros países del mundo, con la plataforma ecuménica que llamamos “Misión Somos Uno”.

PRESENTACIÓN DE LA MISIÓN SOMOS UNO – ORIGEN

La “Misión Somos Uno” es una instancia fraterna, que se enmarca en los servicios ecuménicos que presta en esta Iglesia particular la Comunidad Coração Novo, Asociación Privada de Fieles fundada en 2002 y cuyos Estatutos se reconocen aquí. En este contexto, la Misión Somos Uno comenzó a dar sus primeros pasos en 2008.

EL CARISMA

La “Misión Somos Uno”, iluminada por el carisma de la reconciliación, reúne a líderes e instituciones católicas y evangélicas que, con el sincero deseo de establecer lazos de amistad centrados en la persona de Jesús, busca fortalecer las uniones del Cuerpo de Cristo y realizar un camino misionero para promover la unidad de los cristianos, caminando juntos para dar testimonio de la unidad posible hasta que, por obra y gracia del Espíritu Santo, un día podamos alcanzar la unidad plena.

A través de la amistad, nos organizamos como una red de relaciones misioneras que busca animar a nuestras iglesias hacia un camino auténtico de unidad. Entendemos que este es un servicio de la Iglesia y para la Iglesia, y que por tanto, este desafío nos exige establecer bases sólidas desde las cuales no sólo nosotros, sino todos los que quieran hacerlo, podamos recorrer el mismo camino.

LOS PRINCIPIOS

A partir de ahí, establecimos como base los cuatro principios asumidos en la carta de intención firmada durante la III Conferencia Internacional “Somos Uno”, celebrada en esta ciudad de Río de Janeiro en 2019. Son:

- 1 - el principio del respeto a las identidades;
- 2 - el principio de eclesialidad;
- 3- el principio de no proselitismo;
- 4- el principio de buscar la unidad como don del Espíritu Santo.

Además de este importante documento, también hemos avanzado en otros dos documentos que nos ayudan a orientarnos en el camino que hemos recorrido. Ellos son:

- 1 - La declaración conjunta por la libertad religiosa firmada el 15 de septiembre de 2021 como manifestación pública en defensa de la libertad religiosa y de culto en nuestro país.
- 2 - La alianza misionera 2022-2032, firmada el 24 de septiembre de 2022, en el contexto de la V Conferencia Internacional de Alabanza y Adoración Somos Uno, que nos insertó en un caminar misionero en el continente para promover la unidad del cuerpo de Cristo y la celebración del Jubileo de 2025, con énfasis en el 1700 aniversario del Concilio de Nicea, apuntando al Jubileo Extraordinario de la redención que se celebrará en 2033. Tenemos el entendimiento común de que, si no podemos presentar a Jesús en ese momento una Iglesia plenamente unida, al menos queremos trabajar por una Iglesia menos dividida.

LA ESTRUCTURA

A partir de nuestras relaciones y de los documentos citados, nos organizamos en un ambiente sinodal que busca estructurarse desde la oración y la escucha, funcionando con tres Consejos Fraternos, a saber:

1 - El Consejo Fraternal Local, que trabaja en cuestiones que involucran a la Iglesia particular de Río de Janeiro, sede de la misión. En esta instancia, organizamos una agenda regular que involucra grupos de oración ecuménicos (uno de los cuales se realiza en la Asamblea Legislativa de Río de Janeiro), encuentros fraternos que llamamos “Café Espiritual” que se realizan periódicamente en varias Iglesias, brindando la oportunidad de conocer y fortalecer lazos de amistad entre las comunidades, además de acciones de solidaridad con aquellas comunidades que más lo necesitan, especialmente aquellas que están más cerca de nosotros y que necesitan de nuestra ayuda material. Parte de este importante esfuerzo misionero está dirigido por nuestra hermana, la Rev. Mónica Floriano. Este Consejo también es responsable de preparar la Semana Somos Uno.

2 - El Consejo Fraternal Nacional, que se esfuerza por colaborar con las iglesias a nivel nacional para encontrar maneras de fomentar la formación y creación de estructuras fraternales en áreas locales que puedan avanzar en la proclamación de la unidad del cuerpo de Cristo. En esta ocasión contamos con el apoyo de Don José Aparecido, obispo de Itumbiara. Este Consejo contribuye al discernimiento del tema y contenidos principales de la Conferencia Nacional que se realiza cada dos años.

3 - El Consejo Fraternal Internacional, que a nivel continental se esfuerza también por inspirar y alentar iniciativas ecuménicas que quieran caminar bajo la atención pastoral de sus Iglesias particulares. Aquí contamos con la presencia de nuestro querido Mons. Rodolfo Valenzuela, Obispo de la Diócesis de Verapaz y referente del ecumenismo en el CELAM. Este Consejo contribuye al discernimiento del tema y de los contenidos principales de la Conferencia Internacional que se realiza

cada dos años. Además de motivar la Red Internacional de Líderes de la Misión Somos Uno y los cursos de formación ecuménica

MINISTERIOS Y SERVICIOS

Contamos también con organismos de servicio como la “Misión Juvenil Somos Uno” y el Grupo de Trabajo Católico-Pentecostal, que retoma el camino recorrido hace más de 50 años por la Comisión Internacional para el Diálogo Católico-Pentecostal, de la que la Santa Sede es miembro a través del Dicasterio para la Servicio de la Unidad de los Cristianos. Respecto a Brasil, este GT acaba de publicar el primer informe entre teólogos católicos y evangélicos brasileños, sobre los dones del Espíritu Santo. Próximamente estarán disponibles las versiones en inglés, español e italiano en nuestro sitio web oficial.

En esto contribuyen nombres como el del Pastor Dr. Luiz Guatura (Ministerio de la Iglesia Asamblea de Dios de Madureira), la Hermana Dra. Lina Boff (Profesora Emérita de la PUC-Rio) y nuestra hermana Mayara Pazeto, uno de los rostros de nuestra juventud ecuménica que también nos ayuda en nuestra secretaría ejecutiva y que viajó desde São Paulo para celebrar este momento con nosotros, además de contar con la Asesoría Teológica del Padre Dr. Marcial Maçaneiro.

HISTORIA Y LEGADO

En 2019, a través del Cardenal Orani João Tempesta, la Misión Somos Uno fue acogida en Roma por el Cardenal Kurt Koch, quien envió por primera vez al Delegado del Dicasterio para la Promoción de la Unidad de los Cristianos, Mons. Juan Usma Gomez, con el propósito de conocer y participar del III Congreso Internacional de Alabanza y Adoración Somos Uno. En la misma ocasión, la Conferencia Nacional de Obispos de Brasil, entonces representada por Don Francisco Biazin, entonces obispo de la diócesis de Barra do Piraí y Volta Redonda, comenzó a acompañar la iniciativa. Ambos organismos se convierten en signatarios de la Carta de Intenciones de 2019.

Desde otra perspectiva, somos conscientes de que la realidad institucional de las iglesias evangélicas tiene su propio carácter y que los hermanos no tienen un liderazgo común. Sin embargo, sabemos que hay líderes o Iglesias que juegan un papel relevante, ya sea en la evangelización o en el servicio social a los más necesitados, por su significativa presencia en gran parte del territorio nacional y en otros países. El criterio principal para participar es un corazón que desee conocer y promover el camino de la unidad.

El 2 de febrero de 2018, tuvo lugar el primer encuentro con motivación ecuménica entre el Cardenal Orani y el Obispo Abner Ferreira, presidente del Ministerio Asamblea de Dios - Madureira, quien desde entonces asumió oficialmente la Misión Somos Uno como parte de su servicio ministerial a la Unidad de los Cristianos, ya sea enviando al Pr. Luiz Guatura como miembro efectivo de nuestro Consejo Fraternal Local, o por el apoyo ofrecido a través de los servicios prestados por Editora Betel y los equipos de medios y producción de la Iglesia.

RETOS Y PERSPECTIVAS

Entendemos que este camino es necesario y que debemos estar preparados para ofrecer respuestas seguras a los desafíos que naturalmente tendremos que afrontar. De ahí la importancia de identificar y formar líderes sensibles al tema, para que los pastores, en sus iglesias particulares, puedan contar con estos hermanos y hermanas para promover un camino de unidad, basado en los principios y valores establecidos por el Magisterio, a partir del Concilio Vaticano II y profundizados por los pontificados postconciliares.

Observamos dos frentes de acción a partir de lo que nos pidió el Papa Francisco al crear el Servicio Internacional de Comunión de Expresiones Carismáticas – CHARIS:

- El primero se refiere a dar a conocer el camino de la unidad de los cristianos, desde la perspectiva del ecumenismo espiritual entre el episcopado y los demás miembros del clero.
- El segundo se refiere a identificar y formar personas que se presenten con cierta sensibilidad ecuménica en las diversas expresiones carismáticas, como grupos de oración y nuevas comunidades, para que puedan estar al servicio de sus Iglesias locales;

INICIATIVAS CONCRETAS: ¿CÓMO CONOCER Y ADHERIRSE A LA VISIÓN?

Para ello, ofrecemos dos espacios que consideramos seguros, desde el punto de vista teológico y pastoral, y en condiciones de favorecer una experiencia compartida y profundizada desde la realidad de cada iglesia local.

1 - En alianza con la universidad colombiana Uniminuto, organizamos un Diplomado (Curso de Extensión) en tres módulos, con el tema: “La experiencia de Pentecostés como camino hacia la unidad de los cristianos”. En línea, comenzará con una clase magistral que se podrá seguir el 11/6 en las redes sociales de Missão Somos Um y Uniminuto. Los módulos se desarrollarán entre agosto y noviembre, las inscripciones estarán disponibles en nuestra página web.

2 - Cada tercera semana de septiembre, celebramos la Semana Somos Um. Esta es una fecha fija en el calendario oficial del Municipio y del Estado de Río de Janeiro, que también reconoce la Misión Somos Uno como parte del Patrimonio Inmaterial y Cultural del Estado. Se trata de una oportunidad de inmersión en experiencias de campo, con el objetivo de presentar posibles caminos y prácticas pastorales ecuménicas, en el ámbito comunitario y familiar.

La Semana Somos Uno 2025 tendrá lugar del 18 al 21 de septiembre y se celebrará con el lema: “La esperanza no defrauda”. Este año celebraremos el IV Congreso Nacional Somos Uno. Queremos informarles que en 2026 la Semana Somos Uno será sede del VII Congreso Internacional de Alabanza y Adoración Somos Uno, que se llevará a cabo entre el 17 y el 20 de septiembre. Invitamos a todos ustedes a estar presentes en este evento o a enviar delegados de sus conferencias y/o diócesis.

Agradecemos a todos la invitación, la paciencia y la atención demostrada hacia nosotros y pedimos al Señor que nuestros ministerios sean cada vez más portadores de unidad. Como dice el lema del Papa León XIV:

En Illo uno unum
(En Él, Somos Uno)

Izaías de Souza Carneiro
Comunidad Corazón Nuevo
Misión Somos Uno